

	Pta.	Cts.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	2	50
Número suelto . . . . .	0	05

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA. - AVISOS Y NOTICIAS

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### La salud pública

Madrid 10 á las 11'25 m.

En los pueblos de Valencia se ha estacionado el cólera.

Ayer en Ajofrin, provincia de Toledo, se presentaron dos casos.

En Argés toma gran incremento la epidemia.

Las noticias que se reciben del Cairo son por todo extremo alarmantes.

La mortalidad se eleva allí á centenares de personas diarias.

### Desde Portugal

Madrid 10 á las 12 t.

Las precauciones sanitarias que toman los portugueses tocan en lo ridículo y merecen la reprensión de la opinión pública.

Han cerrado la entrada en Portugal á las personas y á las mercancías de todo género.

### Viajes políticos

Madrid 10 á las 12'30 t.

Anoche salió el Sr. Sagasta para Guipúzcoa.

Hoy saldrá el Sr. Castelar para Avila donde permanecerá algunos días saliendo después para San Sebastián de donde se marchará á París.

El Sr. Cánovas del Castillo irá también el día 15 á Guipúzcoa.

### Emores políticos

Madrid 10 á las 1'15 t.

Háblase de serias diferencias que han surgido entre los conservadores con motivo de la actitud de transigencia y conciliación del Sr. Silveira en la Junta del Censo.

Añádese que el Sr. Cánovas vuelve la vista al Sr. Romero Robledo cediendo á la presión de los amigos que desean arrojar el velo de la pretendida sinceridad electoral y no permitir, á todo trance, que los liberales les arrebatan la tajada.

### Las huelgas en Málaga

Madrid 10 á las 1'45 t.

La huelga de Málaga está estacionada.

Los representantes de los Sres. Laros se resisten á abrir la fábrica si no obtienen la promesa formal de que los huelguistas asistirán al trabajo.

Estos se niegan á hacer la menor declaración. Las obreras imploran la caridad pública.

### En Manresa

Madrid 10 á las 2'15 t.

Las noticias recibidas en Madrid hacen temer que se reproduzcan las huelgas en Manresa porque los fabricantes se proponen despedir del trabajo á los comisionados de las Tres Clases de Vapor.

## Desde Sóller

Agosto 9.

Sr. Director de LA ALMUDAINA

Muy Sr. mio y amigo: Consecuente con el propósito que inspiró mi primera correspondencia, sigo emborronando cuartillas, abusando quizás no solo de su benevolencia, sino de la de sus ilustrados lectores.

Pálido y pobre bosquejo hice en mi anterior de las bellezas de nuestro valle. Ligeras, muy ligeras indicaciones apunté sobre el progresivo desarrollo de nuestra industria y de nuestro comercio, y modestísimo ha sido el aplauso al espíritu de nuestra juventud, dejando para mejor ocasión entrar de lleno en consideraciones sobre todos y cada uno de los importantes y trascendentales órdenes, que de día en día y por razón lógica irán ensanchando el círculo de sus operaciones.

Repetiendo el antiguo adagio que bueno es entre col y col lechuga, nos permitiremos llamar la atención al distinguido ingeniero Sr. Estade quien celoso siempre de su cometido, ciertamente nos agradecerá el aviso, sobre el estado de abandono que se nota en la carretera que une esta población con nuestro puerto, por el excesivo polvo que en ella existe. Suplicamos á dicho señor un ligero recordatorio de sus deberes á los peones camineros quienes tienen en su mano el evitar al público la consiguiente molestia que causa al tránsito que es numeroso en esta época del año.

La fiesta celebrada por los vecinos de la calle «Nueva» estuvo concurrida y animada. El aspecto que presentaba era poético, con sus numerosos farolillos de papel de colores. La música

armonizó con sus acordes las placenteras noches, mereciendo nuestro modesto aplauso su joven director el Pbro. D. Antonio Albertí. Pobiaban la calle numerosas parejas de jóvenes payesas que con su tradicional y elegante traje, parecían bandadas de alegres palomas que revoloteaban sin cesar. Reinaba allí la alegría que las sencillas costumbres imprime en las almas de estos habitantes. Terminó el lunes la fiesta con un pequeño baile: y á la galantería del Sr. Canals (D. Bartolomé) debimos pasar unas horas muy agradables admirando la ligereza de una linda payesa de bonitos cabellos bailando el animado bolero perfectamente secundado por su joven galán. Allí vimos reunidos en armonioso consorcio á todo la *high life* de esta población, y tuvimos ocasión de sorprender más de una intencional mirada, augurio sin duda de futuras alianzas. Nuestra discreción de cronistas, no nos permite descender más el velo. Callemos pues.

La fiesta religiosa que celebraron nuestras Madres Escolapias en honor del beato Pompilio María Pirotti estuvo concurridísima, al extremo que se hacía imposible penetrar en su bellísimo templo. El distinguido orador sagrado Sr. Maura hizo oír á los fieles su elocuente palabra, considerándonos insuficientes para hacer su panegírico. Las Madres Escolapias dejaron impreso en la historia de este valle, sus imperecederos nombres.

Debido á la iniciativa particular del acaudalado Indiano Sr. Colom, se construirá una carretera que partiendo del pechico barrio de Bin-Araix llegara hasta su predio Bonnabar. Según se nos asegura están ya practicados los estudios. Toda aquella comarca recibirá pingüe beneficio con la facilidad que proporcionará el transporte de sus frutos. Los numerosos *touristes* que anualmente visitan nuestro Puig Mayor, tendrán más comodidad y será un atractivo más para admirar el soberbio panorama que nuestra montaña ofrece. Lástima grande es que el Sr. Colom no tenga imitadores, que bien pudieran hacerlo los ricos hacendados de La Figuera, Balitz, Moncaire y otras, quienes se ven casi privados de visitar sus ricos predios por falta material de comunicación.

En nuestra proxima correspondencia nos ocuparemos de nuestro *sei disant* Centros de Recreo, de nuestro Ayuntamiento y sus propósitos, y de *algo más* que á la amabilidad de algunos amigos nos será dado conocer, y á la vez dar cuenta á los bondadosos lectores de LA ALMUDAINA.

De V. ato. S. S. y amigo.

NAUTILUS.

## El partido socialista

en Alemania

El programa de acción de los socialistas alemanes comienza á saberse, en el orden político formarán un grupo parlamentario, como los otros partidos, y propondrá aquellas reformas que sean prácticas y realizables. En el orden económico, el grupo socialista se presentará como intermediario entre los patronos y los obreros, ó más bien como el tutor de la clase obrera, que á su vez no obrará sino bajo inspiración directa de los jefes reconocidos del partido.

Hay propósito de fundar un Círculo central de huelgas, que habrá de decidir en que ocasión deberán los obreros declararse en ella ó bien cuando las huelgas serán inútiles y aun perjudiciales á los intereses de la clase obrera. Se tiene presente que Mr. Bebel particularmente ha insistido en la necesidad de reglamentar las huelgas y de no abusar de este medio de presión, cuya eficacia es casi siempre problemática.

La campaña que se proponen seguir los socialistas alemanes promete ser interesante. Los socialistas están resueltos á girar dentro del régimen legal, y esperan por este medio que su intervención no tardará en hacerse sentir en las relaciones entre el capital y el trabajo en toda Alemania. Para este plan de campaña necesitan una gran disciplina, tanto más cuanto que es preciso abordar de frente el moderantismo parlamentario y la propaganda revolucionaria en el terreno económico.

Los medios de que se propone hacer uso el partido socialista alemán son las reuniones públicas, las asociaciones y la multiplicación de los periódicos; y Mr. Bebel y Liebknecht procurarán hacer que el socialismo se considere como partido político, antes de formular reivindicaciones que alarmen al Gobierno y á las clases directoras. Rechazan la revolución, el anarquismo y la propaganda de lucha.

La actitud no puede ser más correcta; pero como dice *Le Nord*, de Bruselas, el socialismo

no por esto dejará de ser, á la larga, menos peligroso. Con todo, hay algunas diferencias en la apreciación de la norma de conducta entre los socialistas viejos y nuevos, y el *Volkblatt* dice que los jóvenes tal vez querrían adoptar una dirección diferente, aunque en la entidad de los principios y otros están de perfecto acuerdo.

## El enyesado de los vinos

Todos los que de vinos se ocupan, recordarán que desde hace años se viene trabajando en Francia contra el enyesado, que á algunos presentan, con más ó menos fundamento, como contrario á la salud.

La administración francesa, dando oído á estas opiniones, ha prohibido repetidas veces la admisión por sus aduanas de vinos que contengan más de dos gramos de yeso por hectolitro.

Repetidas veces se ha llegado á fijar plazo para el planteamiento de esta disposición, y siempre han conseguido demorarla las reclamaciones diplomáticas de nuestros Gobiernos.

Pero lo que hasta ahora venía siendo una disposición gubernativa susceptible de revocación, ha pasado á ser disposición legislativa, que comenzará á regir en 1.º de Septiembre.

Es necesario, por lo tanto, que los cosecheros y los comerciantes se convenzan de que los vinos de la próxima cosecha que estén enyesados en una proporción que exceda de 2 gramos por hectolitro, serán rechazados inexorablemente en las Aduanas francesas.

Damos la voz de alerta en época oportuna, antes de que comience la vendimia y con el propósito de que no se llamen á engaño los que hasta ahora han visto que eran admitidos sus vinos aun cuando contuvieran el yeso en una proporción mayor de la que fijó la orden gubernativa del ministro francés.

## NOTICIAS

### De las Islas

#### La semana en Manacor

Un joven, que el domingo pasado en Porto Cristo avisaba con el látigo á una caballería, que repugnaba entrar en el agua, recibió una fuerte coz en la cara que le dejó por largo rato sin sentidos.

—Según manifiesta la *Verdad* dice que en el sumario que, por denuncia del Ayuntamiento de la nombrada villa, se instruye contra el procurador, de Juzgado don Juan Riera y Servera, por retención indebida del dinero y efectos pertenecientes al difunto D. José Sans; á instancia del Ministerio Fiscal la Sala de la Excelentísima Audiencia ha acordado dirigir el procesamiento contra dicho Sr. Riera.

—El martes último, de los viajeros que iban en la diligencia que hace el trayecto desde aquella villa á Palma perdió una cartera conteniendo varios billetes. Un sujeto llamado Sebastián de sa Taulera encontró dicha cartera cerca de Vilafranca y la entregó al día siguiente, á su correspondiente dueño, de la misma manera que la había encontrado.

—Según noticias muy pronto hará escala en aquel puerto el vapor *Pertilla-Wite*.

—Ha sido nombrado Agente Consular de Francia en dicha villa, D. Matías Antich.

#### En Felanitx

En la villa de Porreras el domingo último ocurrió un incendio de mases en la era de un vecino de la misma, quemándose unas 70 gavilas de trigo y otras 100 de cebada y avena, pudiéndose salvar de las llamas otras tantas que estaban próximas, gracias al esfuerzo de las autoridades locales, guardia civil y varios vecinos que concurrieron al sitio de la ocurrencia.

Las pérdidas ocasionadas se calcularon en 185 pesetas próximamente.

—El día 27 de Julio último fueron sustraídas del predio Savall, término de Manacor, varias piezas de madera de álamo, y noticioso el comandante del puesto de la guardia civil de dicha villa, practicó tan oportunas gestiones que el jueves último consiguió encontrarlas capturando al autor de la sustracción y poniéndole á disposición del tribunal competente juntamente con el cuerpo del delito.

—En Santañ, han sido denunciados por la guardia civil varios pastores por haberlos sorprendido apacentando 28 cerdos en el *Camp d'en Bover* sin permiso del dueño de la propiedad.

—De *El Felanitense*:

«Los viñedos de esta comarca ofrecen en la actualidad á nuestros ojos un aspecto encanta-

do. Verdes, lozanos y con una arrogancia de que carecían otros años, ostentan vigorosos el escaso fruto que por toda cosecha aguardan intranquilos nuestros afanosos agricultores.

La madurez de la uva está próxima la calidad promete ser excelente; falta ahora que los precios de este fruto den á los vicultores un producto que les recompense algo de las incalculables pérdidas sufridas en el resto de cosecha del año actual.»

### De la Capital

La numerosa multitud de gente que á todas las horas del día visita el santuario de la Bonanova para adorar á la Virgen de aquella advocación, tiene que subir fatigosamente la cuesta que lo separa del caserío del Terreno, cuesta que sobre ser muy empinada, tiene un piso de todo punto intransitable para pies delicados, que tales suelen ser los de muchos convalecientes ó valetudinarios, que hacen su visita á la Virgen en acción de gracias por la salud obtenida ó el beneficio experimentado.

Como el tránsito por aquella cuesta aumenta de cada día, no solo por la causa antedicha sino por ser la comunicación más corta y más natural entre los barrios del Terreno y de la Bonanova, creemos ha llegado el caso de que se proceda al arreglo de su trayectoria, en primer lugar, y del piso enseguida, en las partes que resulten aprovechables.

La realizada urbanización de uno y otro de los caseríos nombrados, requiere que sea considerada como una calle muy principal esta vía de que nos ocupamos, cuyo arreglo y recomposición no deben demorarse.

En nuestro número de ayer, publicamos una lista de *cuestación* para las necesidades anticongoléricas como correspondiente al día 7 siendo así que correspondía al día 8 del actual. La lista de suscripción que también publicamos ayer arrojaba la suma de 1.865 pesetas y en esta cantidad no va comprendida por tanto la que arroja la lista de *cuestación* á que antes nos hemos referido y que será un sumando de la que publicaremos mañana.

Valga esta aclaración.

A pesar de la mucha gente que hay esparcida por los caseríos y playas cercanas, el paseo del Borne estuvo anoche muy bien concurrido, y animado hasta muy tarde.

## Es verdad

¡Viendo tantas invenciones  
con la farsa me indispongo!  
Que es el rey de los jabones  
el que lleva los blasones  
de los PRINCIPES DEL CONGO!

Jabonería Victor Vaissier.—París.

## Pasatiempos

Un mendigo que se colocaba á la puerta de una iglesia tenía un perro al que le había puesto pendiente del cuello un cartón en que se veía este letrero:

«Soy ciego.»

Un guardia municipal vió una mañana al pobre leyendo un periódico.

—Oye tú, embustero, le dijo; tú no eres ciego.

—No, señor, gracias á Dios; el ciego es el perro.

\*\*

El presidente del tribunal interroga á un acusado de mala catadura.

—¿Qué profesión tiene usted?

—Inventor.

—¿Qué ha inventado usted?

—Todavía nada... pero busco.

†

## D.ª María Daviu y Oliver

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su desconsolado esposo, hijos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir á un turno de misas desde las seis y al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el martes 12 de los corrientes á las diez y media de su mañana en la iglesia de San Juan.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Termómetro húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890. De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.



Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

De La Puebla á Manacor: á las 7:35 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:50 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alendia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alendia y sábado 7 mañana directo. De Barcelona antes Valencia, lunes 7 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods like 'Crédito Balear', 'Cambio Mallorca', 'Alumbrá o por Gas', etc., with prices in Dinero.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for August showing days of the week, moon phases, and astronomical events like '1660 - Inglaterra niega á España el título de gran potencia'.

Nueva Academia DE PREPARACIÓN

para el ingreso en la General Militar. Director D. Arturo Guin, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año.

Subasta voluntaria

El día 11 de Agosto próximo á las 12 de la mañana, en los bajos del edificio que ocupa el Crédito Balear, se rematarán en pública subasta, si la oferta acomoda á los vendedores y con arreglo al plan de condiciones obrante en poder de dicha Sociedad, las fincas siguientes:

Venta

A voluntad de sus dueños, se venden á precio equitativo, los edificios, almacenes, cochera, cuadra, y terreno adyacentes, de la que fué fábrica de harinas y sémolas denominada La Semolera, sito en este término municipal y punto denominado Can Capas, contiguo á la Carretera de Inca: Va comprendida en esta venta, la Máquina y Calderas que se hallan en estado de funcionar, así como algunos aparatos y restos de otros que fueron devorados por el incendio de aquel edificio.

Para alquilar.—Magníficos y espaciosos locales con fuerza de vapor propios para una industria. En esta imprenta informarán.

Cultivo de árboles frutales EN MACETAS

EL HUERTO EN LOS BALCONES

Obra interesante á cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio. Véndese á 3 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma, y en la uersal en Inca, Rectoría, 12.

JARABE VERMÍFUGO

Eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médico de Artá. Precio de la botella: 1'50 pesetas. Se facilitan prospectos en los puntos de venta. En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador. En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valenti, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo. Esta obra impresa con elegantes tipos elvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan sirvientas y nodrizas.

LA ALMUDAINA

Diario de la mañana.—Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa: En la cuarta plana, á razón de un céntimo por palabra ó de siete céntimos por línea regular del cuerpo 10. En la tercera plana dos céntimos por palabra ó quince por línea.

EN TODOS CASOS EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos, para anuncios permanentes ó de otras clases, á precios convencionales.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolatoro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolatoro Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

ORTOPEDIA Y CIRUGÍA

En el establecimiento que abajo se expresará hay un variado surtido de aparatos ortopédicos é instrumentos de cirugía á precios sumamente módicos. Llamamos la atención del público sobre los siguientes: Bragueros, fajas ventrales, bragueros umbilicales, pulverizadores en frío y al vapor, geringas Pravatz para inyecciones hipodérmicas, agujas de recambio para las mismas, lavativas de varias formas y sistemas, irrigadores, duchas, ventosas, sacaleches, guarda-leches, sondas uretrales, vaginales y esofágicas, sacaespigas, baños para ojos, especulums de varios sistemas, insufladores, suspensorios, bolsas impermeables para hielo, bolsas limpieza para gonorréas, biberones, almohadas para los que padecen almorranas, orinales goma para señora y caballero, vendas fenicadas, bolsas cirugía, ceñidores, clisors, calcetines y medias goma elástica, cuenta-gotas, dedales goma, enemas, gasogénos, inyectores, peras goma roja y blanca de todos tamaños, peccaríos, pezones, pinceles, pinzas, pesa-orinas, termómetros clínicos, tubos goma negra para recambios, pilas eléctricas y varios otros artículos. Se admiten encargos. Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 32.

Para alquilar.—Una espaciosa casa de recreo con jardín, cochera y muchos árboles frutales, situada en el caserío de Pont d'Inca. Está cercada de pared y reune todas las comodidades apetecibles para una familia que quiera vivir independiente. Informarán en la calle del Aceite núm. 12-12

La acreditada MAGNESIA EPRVESCENTE VALENZUELA. Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 16 y plaza de la Cuartera, 2.

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890

Al público.

Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma, calle de San Miguel número 6. Dicha pasta da corte á las navajas sin necesidad de que jamás tengan que afilarse, suavizándolas de una manera admirable.

Se garantizan los buenos resultados manifestados, devolviendo su importe á todo consumidor que no quede satisfecho, siendo su precio el de dos reales cada pastilla. San Miguel núm. 6, tienda, Palma. 18

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean. Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180-125

En Binisalem, calle

de Alaro, hay una casa para alquilar, con seis dormitorios, cisterna y demás comodidades apetecibles. En el mismo pueblo, calle de Cruz núm. 10, informarán. 6

Para alquilar—

Un horno para cocer pan situado en las Murteras, carretera de Lluchmayor en el Molinar de Levante. El vecino inmediato dará razón. 10